

## CRÓNICAS, HISTORIA Y CULTURA DE ECATEPEC



Año: III Número: 33 Fecha: Marzo 2022.

### LAS COMILONAS O COMELITONES DEL 22 DE DICIEMBRE EN SAN CRISTÓBAL ECATEPEC DE MORELOS EN 1897, 1905 Y 1906.

Angélica Rivero López.  
CRONISTA MUNICIPAL DE ECATEPEC DE MORELOS

El 22 de diciembre de 1815 fue muerto el Generalísimo José María Morelos y Pavón en el Barrio de San Juan Acalhuacan, perteneciente al entonces Pueblo de San Cristóbal Ecatepec. En su memoria año con año se realizan solemnes ceremonias en su honor con motivo de su aniversario luctuoso (Foto 1).

Las manifestaciones patrióticas o actos cívicos verificados en San Cristóbal Ecatepec de Morelos a lo



Foto 1. Guardia de honor frente al Monumento a Morelos 1955-1957 (Fotografía propiedad de la Familia García García).

largo de la historia, eran muy significativos y solemnes. Al finalizar el acto cívico se realizaba lo que los abuelos nombraban “Comilonas”<sup>1</sup> o “Comelitones”<sup>2</sup>; por ello el objetivo de este texto es presentar algunos de los menús que se sirvieron al concluir los actos cívicos en honor al generalísimo, mostrando algunos platillos típicos de la localidad (Foto 2).



Foto 2. Guardia de honor después del acto cívico frente al Monumento a Morelos en el año de 1965 (Fotografía propiedad de Elisa Rivero Madrid).

---

<sup>1</sup> De acuerdo con el Diccionario de la Real Academia Española, la palabra comilona es usada para referirse a una "comida muy abundante y variada", es decir; un gran banquete.

<sup>2</sup> Neologismo (Vocablo o acepción o giro nuevo en una lengua) local utilizado como sinónimo de comilona.

A finales del Siglo XIX y durante el primer cuarto del Siglo XX, de la Estación de Peralvillo en la Ciudad de México salía a las ocho de la mañana el ferrocarril que conducía a los invitados de honor; entre ellos varias distinguidas señoritas, representantes de los principales diarios de la capital, los miembros de las Asociaciones Mutualistas, la Banda Militar, extranjeros y población en general.<sup>3</sup>

Normalmente, salían once carros de primera, segunda y tercera clase, que llegaban a la Estación del Gran Canal. El tren hacía una hora de camino y se detenía a las nueve y minutos. El convoy se detenía a un costado de la casa en que estuvo prisionero el Generalísimo. En orden desfilaba la comitiva y se dirigía hacia el ¡MONUMENTO DEL HÉROE! en donde había una tribuna improvisada desde la cual se presentaban piezas musicales, poesías y discursos. Se presentaba un desfile militar y una salva de veintiún cañonazos.

A principios del Siglo XX después de realizar el acto cívico en lo que actualmente se conoce como "Casa de Morelos", se acudía posteriormente a la Capilla Nacional de Morelos, en donde se entonaba el Himno Nacional, terminado el acto se depositaban coronas de flores y se concluía con un banquete ofrecido por las autoridades municipales a los asistentes a dicho acto. Posteriormente, la comitiva regresaba a la capital a las seis de la tarde (Foto 3).

---

<sup>3</sup> Diario La Patria de México, "Solemne manifestación en honor de Morelos", 24 de diciembre de 1905. Año XXIX, núm. 8709, pp. 1.



Foto 3. Comelitón realizado el 22 de diciembre del año 1948 (Fotografía propiedad de la Familia Gutiérrez Díaz).

El 22 diciembre del año 1897 como de costumbre se conmemoró en la Villa de San Cristóbal Ecatepec de Morelos el Aniversario del fusilamiento del Generalísimo Morelos, organizando al efecto una excursión en que tomaron parte el Club Político Morelos y algunas Sociedades Mutualistas.<sup>4</sup> El Ayuntamiento de San Cristóbal Ecatepec invitó a los asistentes un “Lunch”<sup>5</sup>, llamándolo así modestamente, pero

---

<sup>4</sup> La acepción de la palabra mutualista hace referencia a la “Mutualidad” que en otras palabras es una Asociación.

<sup>5</sup> Palabra inglesa que significa “Comida”.

lo que se sirvió fue una sabrosa y abundante comida en la cual no escasearon los platillos al estilo de nuestro país México.<sup>6</sup>

Por su parte el 22 de diciembre del año 1905, en la casa cural se verificó un banquete para más de ciento cincuenta personas, ofrecido por Don Federico M. Fusco.<sup>7</sup> A algunos de los platillos que se sirvieron les fueron puestos nombres de manera irónica.

El menú que se sirvió fue el siguiente:

- ❖ Carnes frías
- ❖ Queso
- ❖ Mantequilla
- ❖ Rabanitos
- ❖ Aceitunas
- ❖ Chiles
- ❖ Sopa (especial) a la “Morelos”
- ❖ Capricho de huevos a la “Comité”
- ❖ Lengua (salsa vino) a la “Prensa de la Capital”
- ❖ Buey (salsa mexicana) a la “Gobierno del Estado”
- ❖ Carnero al horno (capricho) a la “República”
- ❖ Frijoles (estilo país) a la “Amistad”

---

<sup>6</sup> Diario La voz de México, “En San Cristóbal Ecatepec”, 24 de diciembre de 1897, tomo XXVIII, núm. 327, p. 2.

<sup>7</sup> Diario La Patria de México, “Solemne manifestación en honor de Morelos”, 24 de diciembre de 1905. Año XXIX, núm. 8709, pp. 1.

- ❖ Vinos
- ❖ Dulces
- ❖ Café
- ❖ Coñac
- ❖ Champagne

Es de resaltar, que se obsequió una cuchara de plata que se adornó con un listón tricolor y tenía escritos los nombres de Don José María Morelos y Pavón y del General Porfirio Díaz Mori; y las palabras “Independencia” y “Paz” con las fechas 1815 y 1905.<sup>8</sup>

El 22 de diciembre del año 1906 al concluir el acto solemne, todas las personas que asistieron de la Ciudad de México a Ecatepec pasaron a la casa del Sr. Genaro Rodríguez, donde se sirvió el banquete ofrecido por el Ayuntamiento de Ecatepec.<sup>9</sup>

El menú que se sirvió fue el siguiente:

- ❖ Rabanitos
- ❖ Aceitunas
- ❖ Mariscos
- ❖ Sopa a la “Ecatepec”

---

<sup>8</sup> Diario La Patria de México, “Solemne manifestación en honor de Morelos”, 24 de diciembre de 1905. Año XXIX, núm. 8709, pp. 1-2.

<sup>9</sup> Diario La Patria de México, “En Honor al Cura Morelos”, México, 25 de diciembre de 1906, Año XXX, núm. 9004, p. 1.

- ❖ Arroz a la “Morelos”
- ❖ Buey asado a la “Comité”
- ❖ Chiles rellenos a la “Recuerdos Patrios”
- ❖ Barbacoa a la “Independencia”
- ❖ Frijoles
- ❖ Vinos
- ❖ Cervezas
- ❖ Dulces
- ❖ Café
- ❖ Coñac

## HEMEROGRAFÍA.

- Diario La voz de México, “En San Cristóbal Ecatepec”, 24 de diciembre de 1897, tomo XXVIII, núm. 327, p. 2.
- Diario La Patria de México, “Solemne manifestación en honor de Morelos”, 24 de diciembre de 1905. Año XXIX, núm. 8709, pp. 1-2.
- Diario La Patria de México, “En Honor al Cura Morelos”, México, 25 de diciembre de 1906, Año XXX, núm. 9004, p. 1.

## DIRECTORIO

***Dra. en Antropología Angélica Rivero López.***

Colaboración, Edición.

Diseño.

~

***Ing. Guillermo Escobar.***

Corrección de Estilo y Corrección Ortotipográfica.

~

Todos los Derechos Reservados. Copyright © Marzo del 2022 por Dra. en Antropología Angélica Rivero López; México.

e-mail: [angelicariver1@yahoo.com.mx](mailto:angelicariver1@yahoo.com.mx)

Páginas de FaceBook:

- a) Angélica Rivero López
- b) Cronista Municipal de Ecatepec de Morelos